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小品《想跳就跳》大获成功，观
众给在春晚上首次合作的潘长江、
蔡明取了个名号——“长明灯”组
合，也有人称他为新一代“小品
王”。后一个称呼让潘长江招架不
住，他说：“千万别这么叫，‘王’实
在是当不起，我只是个普通的喜剧
演员。封‘王’，一是压力大，二是
本身也不够格，三是离观众就远
了，四是没有进步空间了，大家让
我们再进点儿步吧。”

回忆起《想跳就跳》3个月里打
磨36稿的过程时，潘长江说，让他
越练越有劲的原因是这个年轻的
小品团队极度认真和富有激情，他
竟然越来越舍不得离开。“他们的
认真、热情感动了我，我从他们身
上学到了很多东西，比如敢于推
翻、敢于失败、敢于不着四六的精
神。”潘长江透露，蔡明的儿子也在
编剧之列，但这孩子跟他妈妈一样
特别认真，不让提名，蔡明也觉得
儿子现在还没取得很大成绩。

《想跳就跳》在获得褒扬的同
时，也有网友对蔡明所说的部分台
词存有争议，认为其中含有歧视弱
势群体的意味。比如，“没想到，你
人是微缩的，心还是猥琐的”这句
台词就被网友指责歧视个子不高
的人群。

潘长江说，其实这句话本来编
剧是要拿掉的，也是考虑他的感
受，觉得太狠了，但他觉得没关系，
于是保留下来，还特地加了一个

“你”字以免泛指，表示特指小品中
的“他”。“我是一个笑点比较高的
人，但看这句台词的时候我笑了。
既然编剧会考虑到我的感受，我也
能拿出这种执着的精神来牺牲自
己。观众千万不要把这事看得太
重，动不动就上纲上线，这是春节
晚会，不是开会，小品的任务是给
大家送欢乐。”潘长江说。

□据《北京晚报》2月28日36版

蔡明与潘长江的小品《想跳就跳》是央视蛇
年春晚语言类节目的黑马，包袱劲道、搭档默契、
切中生活，因而老少通吃，在新浪网的调查中高
居最受欢迎的语言类节目榜首。元宵晚会上，俩
人又反串合唱了一首文艺范儿的《风吹麦浪》，再
次成为众人讨论的焦点。接受采访时，潘长江透
露，蔡明那条穿上好像扑克牌Q似的古怪裙子还
是特意为元宵晚会定做的呢！

给几千元劳务费，知足了

离开央视春晚舞台5年了，这次潘
长江是瞒着身边朋友去筹备节目的，
甚至没敢告诉给他当制片人、经纪人
的弟弟潘长勇。过了终审，他的一位
老友还问他身边的工作人员：“怎么没
人劝着点儿他呀，何苦呢？”原来一直
有传言，央视某领导不喜欢潘长江，一
见他上台就皱眉头。潘长江周围的人
也拿不准他是不是知情，但谁也不好
明说。有两年春晚对他打击最大，一
次是腊月二十六、一次是腊月二十八，
离除夕就几天了接到通知节目被拿
下。潘长江坦言：“我发过誓，再也不

上春晚了，再上就是孙子！”
“离开春晚，我也能过得不错。”

潘长江成立了工作室，投资制作电
视剧，在央视播收视率总能拔尖儿，
还拍了些电影，搞巡回演出，把女儿
潘阳带进了演艺圈。这 5 年，春晚
小品越来越显出江河日下的趋势，
郭达退了、赵本山退了、黄宏退了，
今年撑在舞台上的老熟人算起来一
个是演相声剧的冯巩，还有一个是
最顽强的蔡明。

这次是蔡明把潘长江招呼回春晚
的——他俩虽然在春晚上没合作过，但

前两年一起演了一年半的系列剧，蔡明
通过电话对潘长江说：“帮妹妹一把，剧
本还不错，来演吧。”其实，让潘长江心
动的不仅仅是这句话，他坦言：“我对春
晚的恨也是爱，我是在这儿成的名，被
全国观众认识的。原来春晚的劳务费
就一点儿，给钢笔、手电筒、衬衫、钥匙
链什么的，但我就是想上，说实话，真是
有感情。”

没想到，现在春晚的劳务费也水涨
船高了，潘长江拿到厚厚的一个信封，
想着够给刚出生的小外孙压岁钱了，“3
个月给几千元钱，知足了”。

《想跳就跳》改到第36稿了

恰恰因为这5年的离开，潘长江对
春晚“不恨了”，因为没有那种非上不可
的焦虑了。第一次和春晚导演组见面，
潘长江把“丑话”说前头：“我可以来帮
忙，先把角色立起来好参加审查，但是
你们有权拿掉节目，我也有权不演。”

他进组时，《想跳就跳》之前3稿的
剧本已经被毙掉，春晚上观众看见的已
经是第36稿了。这个小品的创作初衷
是写民间广场舞热。在潘长江看来，这
些跳舞的中老年人，不光是聚在一起跳
舞——他说自己参加过一个电视节目，
里面的广场舞团团员几乎每个人身后
都有故事，有丧偶的，有遭遇车祸的，还
有患病的，他们聚在一起图个“抱团取

暖”。在后来的小品里，潘长江和蔡明
把一对老年人内心的纠结塑造得细致
入微，台词刻薄、幽默却不招人恨，年轻
的观众笑过之后回味起来心里满是难
以言说的忧伤。小品的成功在于它的
笑点不是挠痒痒，而是扯开了平凡生活
里老年人满脸笑意、晚年富足的表面，
暴露出一大片被忽视的情感沙漠，让人
由笑生悲。

小品里，潘长江看似捧哏的，不像
蔡明一句一包袱，句句劲道，但从故
事的角度，他演的表面乐观、内心纠
结的70岁老头其实肩负着小品的主
旨，支撑起这部作品不致流于耍贫的
俗套。潘长江认为，对比2007年之前

的小品，自己完成了从“大”到“小”的
飞跃，自己从“高大全，唱赞歌”中分
离出来，更有幽默感了。他分析：“正
是这些年的影视经历，今年小品才会
如此成功。这个小品演的是一个真
正完整的故事，真正地塑造了一把人
物，没有一点儿夸张，是认认真真、踏
踏实实地演角色。角色演透了，小品
也就成立了，喜剧感也有了。能把角
色演透的小品演员必须经过很多电
视剧、电影的演出才会演人物，可能
我们最大的成功秘诀就在这儿。我
和明明都演过若干影视作品，我们演
人物都还可以，所以演小品才接地
气，才真实。”

“小品王”实在是当不起

潘长江瞒着
亲友上春晚

坦言：千万别叫我“小品王”，实在是当不起
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潘长江潘长江（（资料图片资料图片））
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